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30 aniversario de la red universitaria  

 

¡Muy buenas tardes! Distinguidas personalidades condecorados con galardón “Flor 

de la Sierra” y familias, amigos, alumnos e invitados en general.  

Con el permiso de ustedes quiero decir en nombre de la autoridad tradicional del 

pueblo indígena nahua de Ayotitlán, Las Maderas y Tierras Blancas, que en los años 

80, la población indígena nahua de Ayotitlán se incremento y demando servicios 

básicos, el primer servicio en llegar fue la educación básica, posteriormente se 

incorporó la educación preescolar, en ese mismo periodo con la expansión de la 

universidad de Guadalajara, por iniciativa del entonces Lic. Raúl Padilla López, en 

el plan de desarrollo institucional se plantearon con una visión de futuro de 

modernización de la universidad trazando 4 grandes líneas de desarrollo. Como 

son: el Acceso democrático a la educación y excelencia académica; la 

Descentralización y regionalización; la Vinculación con los sectores sociales y 

productivos; y la Flexibilidad académica y administrativa. 

Lo que permitió apuntalar las gestiones para llevar la institución educativa a nuestro 

pueblo a solicitud de los lideres comunitarios que iniciaron las gestiones al gobierno 

y a la universidad de Guadalajara de un plantel de nivel media superior, en julio de 

1996, por el C. Sotero Flores Elías delegado municipal de Ayotitlán, C. Nazario 

Aldama Villa presidente del comisariado ejidal, C. José Ocaranza Jacobo 

representante del consejo de mayores, Ing. Ma. Rafaela Justo Elías presidente de 

la Unión de Pueblos de Manantlán, hicieron de manera directa la solicitud al Dr. 

Víctor Manuel González Romero rector general de la Universidad de Guadalajara,  

entre otras peticiones, a la máxima casa de estudios pidieron su atención de “Un 

módulo de preparatoria técnica”. 



En donde el plan de estudios se realizará en coordinación con la comunidad 

adaptándose a las necesidades propias de la región, que permitiera ser 

complementaria al proceso de desarrollo de los proyectos productivos que generen 

autogestión y desarrollo sustentable en el uso y aprovechamiento racional de los 

recursos naturales, ya que estamos dentro de reserva de la biosfera sierra de 

Manantlán.  

Tambien solicito la revisión, el análisis y elaboración de la propuesta de la iniciativa 

de ley para adicionar y reformar el articulo 15 constitucional de la constitución 

política del estado de jalisco, en materia de los derechos indígenas. Dicha solicitud 

fue dirigida con copia a: al gobernador del Estado de Jalisco, Ing. Alberto Cárdenas 

Jiménez, a Lic. Rosa Rojas delegada del INI, Jalisco, al profesor Antonio Carrillo de 

la Cruz Procurador de Asuntos Indígenas del Estado, Mtro. Jose Rizo Ayala, 

Coordinador de la Unidad Apoyo a Comunidades Indígenas.  

La necesidad que existía en todos los rincones del estado fue escuchada y 

visibilizada por el entonces Rector Lic. Raúl Padilla López, quien materializo la 

modernización universitaria, hizo que se reconociera su autonomía universitaria, su 

planeación, administración de recursos, su modelo departamental y el sistema de 

créditos, que dieron origen que en ese año se crearon los centros universitarios 

temáticos de la zona metropolitana y los centros universitarios regionales, y tambien 

se incorporó el Sistema de Educación Media Superior y se nombraron a los 

coordinadores ejecutivos en los centros regionales. 

 La Red Universitaria se consolida con la evolución de los sistemas informáticos y 

de las telecomunicaciones y acceso a la información, la gestión y de administración, 

se hicieron más eficientes; tambien la adopción de un proceso de admisión basado 

en el mérito y de la capacidad; la implementación de los mecanismos para dar 

transparencia al uso de los recursos, la fundación del Sistema de Universidad Virtual 

(SUV) y, recientemente, la creación del Sistema Universitario de Radio, Televisión 

y Cinematografía. 

Los efectos de la petición se complementaron por más lideres y representantes 

universitarios y de gobierno que sumaron los esfuerzo para hacer realidad el inicio 



del bachillerato general con el primer grupo, el 02 de marzo de 1999, y de manera 

oficial aprobada y publicado por el consejo general universitario en diciembre del 

2004 y en enero del año 2005, como una primera extensión del Módulo Cuautitlán, 

de la Escuela Preparatoria Regional de Casimiro Castillo, Posteriormente en los 

años siguientes, se instalaron las extensiones en las delegaciones de Telcruz, 

Chacala y Cuzalapa comunidades hermanas del municipio, sumando así 6 módulos 

en total en todo el municipio de Cuautitlán de García Barragán. 

En febrero del 2002 egreso la primera generación, en total son 25, algunos de los 

egresados continuamos nuestros estudios en los centros universitarios regionales 

o temáticos de la zona metropolitana, otros en otras universidades del estado o del 

interior del país, otro logro que se dio fue la creación de la Red Universitaria Virtual 

en el año 2004, fuimos beneficiado con una casa universitaria en donde se 

instalaron los equipos de computación y conexión a internet, en un salón de la 

escuela preparatoria de Ayotitlán, con el objeto de que todos los egresados 

continuáramos estudiando, de esa fecha hasta la actualidad muchos de los 

egresados somos el fruto esperado de aquellos que tuvieron la visión de que se 

contará con un plantel en nuestro pueblo, algunos con trabajo en el interior otros  

emigraron alguna ciudad para desempeñarse en algún trabajo de manera 

profesional. 

Pido al pueblo de Ayotitlan aquí presente ponerse de pie y brindar un minuto de 

aplausos al exrector Lic. Raúl Padilla López que gracias a su visión de 

modernización de la universidad de Guadalajara, que gracias a su visión se logró 

instalar un plantel en cada delegación indígena nahua del municipio, después de 

que se reconocieran nuestros derechos como pueblos y comunidades indígenas, 

por el gobierno mexicano, y en total se instalaron 6 planteles en todo el municipio 

de Cuautitlán de García Barragán, lo que hizo que sea el municipio con más 

planteles en el estado de Jalisco. 

Ah 30 años de la modernización de la Universidad de Guadalajara quiero agradecer 

ah nombre de todos los egresados y titulados, a todos los distinguidos 

representantes de gobierno y de la universitarios, asi como los lideres comunitarios 



que hicieron posible nuestra formación académica, la Unidad de Apoyo a 

Comunidades Indígenas quienes hasta hace unos años impartían cursos de 

nivelación académica para presentar el examen de admisión piense II, y poderlo 

acreditar asi el ingreso al nivel superior de la universidad. 

El módulo Ayotitlán actualmente cuenta con una matrícula promedio en los últimos 

10 años promedio una matrícula de 200 alumnos, 9 académicos, 2 administrativos, 

4 operativos, 2 técnicos, las instalaciones de infraestructura cuenta con 2 edificios, 

en los que incluye 7 salones, 1 laboratorio de experimentales, 1 laboratorio de 

computación, a1 biblioteca, 2 salones de baños, control escolar, sala de maestro, y 

una cancha de usos múltiples,  

Agradecemos al rector de la Universidad de Guadalajara Dr. Ricardo Villanueva por 

todos los beneficios y oportunidades que hemos obtenido y al director general del 

Sistema de Educación Media Superior Mtro. Cesar Barba quien nos facilitó el medio 

de trasporte para estar aquí, gracias maestro por su generosidad, hoy no pudimos 

traer a todos sus alumnos, pero los que están aquí representan a todos, será un 

placer que nos pueda visitar haya en su casa, será un honor poderlo recibir.  

Aprovecho también para reconocer el liderazgo a la Dra. Raquel Gutiérrez Nájera, 

al presbítero Tomas Bobadilla, Dra. Ana Rosa Castellanos por su invaluable 

prestación de servicios brindado para nuestro pueblo y nuestra ingeniera oriunda 

Ma. Rafaela Justo Elías, que con gusto atendimos la invitación y te trajimos mucha 

energía para tu pronta recuperación, deseamos tenerte de regreso, haya en tu casa, 

haya te queremos y te ocupamos al frente del barco, para siguas haciendo equipo, 

gestión y alcanzar ese deseo de contar con la segunda preparatoria multicultural del 

Sistema de Educación Media Superior del Estado y de la Universidad de 

Guadalajara, asi como lo concibieron hace 28 año. 

¡¡¡Muchas gracias!!!  


